

LICENCIATURA:

LICENCIATURA EN ENFERMERIA

GENERACION:

2020-2023

MATERIA:

LEGISLACION EN ENFERMERIA

NOMBRE DEL TEMA:

ELABORACION DE MAPA CONCEPTUAL
LA PROFESION DE ENFERMERIA

NOMBRE DEL ALUMNO:

JESUS ALBERTO GOMEZ GOMEZ

NOMBRE DEL DOCENTE:

JULIO CESAR PEREZ

FECHA DE ENTREGA:

30 DE ENERO DEL 2022

LA PROFESION DE ENFERMERIA

consiste en el cuidado de los enfermos de gravedad y pacientes ambulatorios, con el cometido final de asistir y complementar la labor de los médicos

LA PROFESIÓN DE ENFERMERÍA. BREVE REPASO DE SU EVOLUCIÓN

Las tareas que cumplen:

son muy variadas

suministran medicamentos, completan tareas administrativas, extraen muestras para realizar análisis, higienizan a los pacientes, monitorizan su estado y su evolución y brindan instrucciones para que continúen el tratamiento una vez que abandonen el hospital.

La palabra enfermería deriva del latín infirmus

relacionado con los no fuertes.

la figura de la enfermera apareció

durante la Edad Media

Las enfermeras eran en su mayoría mujeres sin formación que ayudaban a traer niños al mundo o era nodrizas.

El cuidado de los enfermos estaba muy asociado a las monjas, con más formación y un voto religioso que les impedía a cuidar de los más débiles

fundó la Hija de la Caridad, donde las mujeres comenzaron a jugar un papel más importante en la enfermería organizada.

En 1259

Los Hermanos de Alexian comenzaron el ministerio de cuidado de los enfermos y hambrientos,

Desde 1550 a través de 1614.

Camilo de Lelis

atendía a los enfermos y moribundos en el Hospital de Santiago en Roma.

En 1633

San Vicente de Paul

Florence Nightingale

considerada como la madre de la enfermería moderna

destacando por sus servicios en la guerra de Crimea de 1853 a 1856.

Sus esfuerzos de saneamiento disminuyeron drásticamente la tasa de mortalidad y a su vuelta fundó la Escuela Florence Nightingale para Enfermeras en Londres.

En 1861

Las enfermeras empezaron a usar uniforme

concepto del cuidado de enfermería

definido por Florence Nightingale, quien lo planteó en conceptos de ciencia y arte,

En la década de 1960

surge la propuesta de Virginia Henderson

que definió a la enfermería como la asistencia o cuidado al individuo sano o enfermo, en la ejecución de aquellas actividades que contribuyan a su salud o a la recuperación de la misma

semejanza con el de Nightingale,

Analizando ambas conceptualizaciones se aprecian fácilmente dos ideas:

- La importancia relativa que en ellas se da al modelo médico
- La importancia del concepto de educación para la salud.

Necesidades básicas

En años recientes se ha prestado cada vez más atención a la teoría de las necesidades humanas como marco conceptual (Du Gas, 1979),

La cual plantea cinco tipos de necesidades en el siguiente orden de

- Necesidades fisiológicas.
- Necesidades de protección y seguridad.
- Necesidades de amor y sentimiento de pertenencia.
- Necesidades de estima.
- Necesidades de autorrealización.

LA PROFESION DE ENFERMERIA

CARACTERÍSTICAS DE UNA PROFESIÓN. APLICACIÓN A LA ENFERMERÍA

Dos vertientes:

-El esfuerzo organizado y
- de los miembros de la profesión
(Colegios, Asociaciones, Enfermeras,
Instituciones Educativas e Instituciones
de Salud)

El 9 de febrero de 1907

La certificación de estudios en
instituciones especializadas en su
formación, es un esfuerzo que se inició
en México

al constituirse la primera escuela oficial
para la educación de enfermería, como
resultado del movimiento que se había
desarrollado en Europa y en muchas
partes del mundo.

se incorporó a la recientemente reabierto Universidad
Nacional de México

Escuelas de Enfermería en el sistema
universitario

Estudios promedio en la mujer para aquella época

Obligó a mantener la oferta de nivel técnico (ingreso a carrera
profesional con requisito previo de estudios de secundaria)

La fuerza del programa
Nightingale.

En 1911 la
Escuela del
Hospital General
que sólo
estableció como
requisito por la
situación de la
mujer en la época

“la primaria y gozar de
buena salud”

para ingresar a la
carrera

en 1945

la Ley General de
Profesiones
determinó que
Enfermería
quedaba regulada
para evitar
improvisación y
charlatanería en su
práctica, pero
fundamentalmente
para impulsar el
naciente sistema de
salud

Lo que también dio
un impulso al
crecimiento de

Enfermeras
Especialistas que
actualmente son
el eje de la
práctica
avanzada de
Enfermería en el
Sector Salud.

en 1967

Se inició La carrera de
Licenciatura en
Enfermería

Pero desde 1975

por recomendaciones de
la Organización
Panamericana de la Salud
se inició el proyecto para
profesionalizar
enfermeras a nivel
superior

La enfermera que cuida, debe tener un cuerpo de conocimiento formal y vivencial, sumado a esto requiere de su manifestación como persona, única, auténtica, capaz de generar confianza, serenidad, seguridad y apoyo efectivo.

Lo anteriormente permite que precisemos que el enfermero que cuida debe tener:

conocimiento, compromiso, ética, arte de intuición y la aceptación del otro.

A continuación se describen cada una de las características:

Conocimiento:

para Villalobos 2001, «el conocimiento lleva implícito el proceso de conocer, que comienza con el mundo y formar parte de él y este proceso amerita la necesidad de describir e interpretar los fenómenos circundantes, incluyendo la predicción con cierto grado de exactitud».

Compromiso:

se relaciona con una obligación contraída mediante acuerdo, promesa o contrato

Ética:

definida por Husted & Husted
sistema de normas que sirven para motivar, determinar y justificar las acciones que se realizan en pro de objetivos vitales y de metas importantes

Aceptación del otro:

poder de obtener los conocimientos que no se pueden adquirir ya sea por inferencia u observación, por la razón o la experiencia

Arte de intuición:

capacidad de aceptar a la persona que cuida como un ser humano y que su presencia es fundamental para el cuidado de muchos.

LA PROFESION DE ENFERMERIA

LOS CAMPOS DE ACTUACIÓN Y DESARROLLO PROFESIONAL EN EL MOMENTO ACTUAL.

LA CARRERA PROFESIONAL. CONCEPTO Y SITUACIÓN ACTUAL

El ser humano está constantemente en proceso de autocreación, y su último objetivo es el describir y entender el mundo que le rodea

diferentes conceptos de salud.

Orem (1971)
estado dinámico de integridad de la estructura y función.

¿Cuál es la función del profesional en enfermería en el sistema actual de cuidado de la salud?

El Consejo Internacional de Enfermería,

la historia de los cuidados se ha desarrollado a través de dos grandes ejes que originan dos orientaciones:

- asegurar la continuidad de la vida y
- enfrentarse a la muerte.

Por tanto, la significación histórica de los cuidados, lo mismo que la historia del hombre

reconoce, desde un enfoque histórico de temporalidad, tiempos de larga duración y a nivel estructural, estructuras profundas y estables con las respectivas y oportunas adaptaciones coyunturales.

ha clasificado las funciones fundamentales de la enfermería en cuatro áreas:

promover la salud, prevenir la enfermedad, restaurar la salud y aliviar el sufrimiento.

Entre los campos de acción que tienen la enfermería encontramos 4 que son:

1. Asistencial: clínica o domiciliaria
2. Administrativo
3. Docencia
4. Investigación

enfatisa la necesidad de la continua adaptación a los estresores del entorno interno o externo.

Newman
contempla la salud como una conciencia en expansión.

Virginia Henderson
capacidad de realizar funciones independientes

Watson
como la congruencia entre la autopercepción y la vida diaria de la persona.

Organización Mundial de la Salud
un estado de completo bienestar físico, mental y social, y no solamente la ausencia de enfermedad.

CAMPOS DE ACCIÓN

La salud administrativa se pueden desempeñar en las siguientes áreas del mercado laboral a nivel nacional e internacional:

- Asistencial:
- Educativo:
- Gerencial:
- Investigativo:
- Ejercicio Independiente:
- Asistencia clínica:
- Administrativa:
- Docencia:

ENFERMERÍA ADMINISTRATIVA

son todos aquellos en donde funcionen grupos de personas con objetivos comunes.

El perfil del administrador de enfermería que se presenta tiene como particularidad que puede aplicarse en cualquier tipo de organización de salud.

La administradora de enfermería debe:

- Poseer condiciones físicas saludables
- Tener conocimientos de la administración que le permitan tomar decisiones confiables
- experiencia profesional a diferentes niveles de responsabilidad
- espíritu de solidaridad gremial
- Ser creativo y ejercer un liderazgo compartido
- Ser profesional y moral en la toma de decisiones

- Buscar siempre la actualización constante
- Apoyar y fomentar la investigación en la búsqueda de nuevas formas de desarrollo organizacional.
- Conocer e incorporar tecnología adecuada
- Aplicar la administración estratégica en sus áreas de trabajo.
- Ser emprendedora y afrontar retos.
- Crear en la práctica independiente de enfermería como una necesidad de servicios

LA PROFESION DE ENFERMERIA

ENFERMERÍA: DISCIPLINA Y PROFESIÓN

El diccionario de Oxford define disciplina como:

rama de instrucción o educación, un departamento de aprendizaje del conocimiento y sintaxis distinta.

Como disciplina

enfermería es más amplia que la ciencia de enfermería y su singularidad se desprende de su perspectiva, más que de su objeto de búsqueda o de su metodología.

una disciplina es

inherente a un campo científico en el que se investigan determinados aspectos de la realidad con el propósito de generar, utilizar o difundir el conocimiento, y actúa en función social del trabajo y, para algunos, tiene cierto ingrediente de vocación.

Respecto a la aparición de la enfermería como profesión en el ámbito mundial, algunas historiadoras, especialmente las de orientación cristiana, remontan sus orígenes

a Fabiola en las catacumbas romanas

otras ubican el nacimiento de la enfermería moderna en

Florence Nightingale

Los sociólogos de la asistencia médica consideran que fue hacia finales del siglo XIX

cuando nació la nueva profesión de las enfermeras seglares, que fueron ocupando los puestos dejados por las religiosas.

Por tanto,

es en el siglo XX cuando realmente el proceso de profesionalización avanza con especial relevancia, dejando atrás las limitaciones existentes durante la etapa preprofesional

PROFESIONALIZACIÓN EN ENFERMERÍA

El análisis de la profesionalización desde una perspectiva histórica nos ha desvelado

el nivel de preparación, en conocimientos y experiencia, alcanzado por enfermería; situación que habilita a los profesionales para ejecutar tareas complejas y en escenarios igualmente complicados

la simple aprehensión del bien que se propone a la voluntad

juicio del bien propuesto como conveniente y posible, la consideración intelectual

medios disponibles para conseguir el bien querido por la voluntad

consejo o deliberación que elige el medio más apto según una decisión de la voluntad

El logro del profesionalismo en enfermería será

el resultado de la síntesis personal y colectiva del conocimiento teórico que procede de las ciencias y el práctico que integra el arte y la técnica del cuidado, así como la prudencia (saber moral de la excelencia) en la acción profesional,

Para ello, se ha de integrar en la actuación profesional la razón práctica a través de cinco operaciones:

y el precepto o imperio que consiste en la ordenación intelectual de la acción, movida por la voluntad hacia el bien propuesto.

Por ello, en la preparación de los nuevos profesionales es esencial

la participación de los profesionales expertos, de quienes se espera hayan integrado el saber teórico y el práctico como resultado de la experiencia en el ejercicio de la profesión, y así transmitirla a los principiantes.

LA PROFESION DE ENFERMERIA

EL TRABAJO CIENTÍFICO EN LA ENFERMERÍA

Es el método conocido como proceso de Atención Enfermería (P.A.E.).

Este método permite

a las enfermeras prestar cuidados de una forma racional, lógica y sistemática.

El método científico está sustentado por dos pilares fundamentales.

El primero de ellos es la reproducibilidad

la capacidad de repetir un determinado experimento en cualquier lugar y por cualquier persona

El segundo pilar es la falsabilidad.

que toda proposición científica tiene que ser susceptible de ser falsada

se plasma en un código moral interno de enfermería y se llama Código Deontológico de Enfermería.

CÓDIGO DEONTOLÓGICO Y RESPONSABILIDADES DE ENFERMERÍA

El científico usa métodos definitorios

métodos clasificatorios, métodos estadísticos, métodos hipotético-deductivos,

Cuando se recibe el título profesional,

se hace un juramento o promesa de vivir y hacer efectivos los valores que implica la misión.

Para cumplir esa misión se debe

adquirir un cuerpo de conocimientos y habilidades, un saber específico y técnico, además de cultivar hábitos de vida y actitudes

El código deontológico de Enfermería de la Universidad de Navarra profesa lo siguiente:

Son inherentes a la enfermería el respeto de los derechos humanos, incluidos los derechos culturales, el derecho a la vida y a la libre elección, a la dignidad y a ser tratado con respeto.

en 1953

El Consejo Internacional de Enfermeras adoptó por primera vez un código internacional de ética para enfermeras

en 1997

el Colegio de Enfermeras de Chile actualizó el código ética de enfermería, en respuesta a la aprobación y promulgación el 6 de diciembre de 1997 del artículo 113, inciso 4, de la Ley N° 19536 (6,7), mediante el cual se definió el rol social de la enfermera.

Concretamente el código deontológico o ético de la enfermería

establece que los o las enfermeros(as) tienen cuatro deberes fundamentales y que rigen las normas de su conducta ética:

1. Promover la salud
2. Prevenir la enfermedad
3. Restaurar la salud
4. Aliviar el sufrimiento

Mejorar la efectividad del cuidado:

deben tener un impacto positivo en los cuidados y la gestión de éstos, tanto en la prevención como en el tratamiento de los problemas de salud.

Mejorar la eficiencia del cuidado:

humanos, materiales y de tiempo, que permitan hacer efectiva las acciones de enfermería.

prevención y disminución de eventos adversos. Esto se realiza a través de la vigilancia, autoevaluación, medición y formación.

INVESTIGACIÓN EN ENFERMERÍA.

Es una función ineludible e inseparable del profesional de enfermería. La investigación en enfermería es aquella realizada por enfermeras(os), cuyos resultados deben aportar mejoras en la práctica de enfermería.

Objetivos de la Investigación

permite generar conocimiento y construir la Evidencia de Enfermería para sustentar las acciones de enfermería con mayor certidumbre y basada en la demostración científica.

El principal objetivo

mejorar la Calidad de la intervención de enfermería. Este se desglosa en:

Mejorar la efectividad del cuidado:

deben tener un impacto positivo en los cuidados y la gestión de éstos, tanto en la prevención como en el tratamiento de los problemas de salud.

Mejorar la eficiencia del cuidado:

humanos, materiales y de tiempo, que permitan hacer efectiva las acciones de enfermería.

prevención y disminución de eventos adversos. Esto se realiza a través de la vigilancia, autoevaluación, medición y formación.

Mejorar la seguridad de la intervención de enfermería:

Construir la evidencia científica para sustentar las acciones de enfermería:

A este concepto se le ha llamado Enfermería basada en evidencia (EBE), que se define según Ingersoll, como el uso consciente, explícito

LA PROFESION DE ENFERMERIA

CAMPOS DE LA ENFERMERÍA EN LA INVESTIGACIÓN

Existen áreas o campos donde las enfermeras(os) pueden desarrollarse y realizar investigación.

Se describen a continuación:

Investigación clínica:

Toda investigación comienza con una pregunta de investigación, la que definirá si el estudio será observacional, donde el investigador será solo un observador, que medirá y analizará ciertas variables

Existen varios tipos de estudios, de investigación clínica cuantitativa. Los más frecuentes son:

- Estudios descriptivos/ prevalencia
- Estudios de causalidad o riesgo
- Estudios de pruebas diagnósticas
- Estudios de terapia o de intervención
- Estudios de pronóstico
- Estudios de costo-efectividad

En seguida se resumen los diseños que se pueden usar según la pregunta de investigación y el tipo de estudio y que son los más frecuentemente utilizados en investigación

Factibilidad Operativa:

Intervienen personas para la ejecución de aspectos operativos del proyecto.

O será experimental, donde el investigador intervendrá sobre el sujeto de estudio, para producir un efecto positivo en la recuperación de la salud o en la prevención de una enfermedad del paciente.

Factibilidad

herramientas, equipamiento, insumos, infraestructura, que resultan imprescindibles para todas las fases de ejecución de un proyecto.

Factibilidad Económica:

recursos económicos necesarios para alcanzar los objetivos planteados

Factibilidad Ética y Legal:

El investigador está en la obligación de responder

Investigación en gestión de calidad:

La medición y control de la calidad y seguridad en los procesos de salud, son funciones inherentes de la enfermería y constituye una parte esencial y cardinal para garantizar una gestión

la calidad se mide en tres áreas:

en los procesos, en la estructura y en los resultados.

Registros con fines de investigación

Es necesario que cada registro con fines de investigación esté contenido dentro de un protocolo específico,

Coordinación de proyectos de investigación

Para que un proyecto sea factible debe contar con un profesional capaz de preparar, planificar, ejecutar y cerrar una investigación clínica

Epidemiología y Metodología de la Investigación

Formando parte de una unidad de epidemiología o una unidad de investigación, la enfermera(o) puede realizar las siguientes labores:

- Apoyar y asesorar en la construcción y/o revisión de proyectos de investigación.
- Asesorar en la evaluación de la validez interna y externa de la evidencia publicada, a través de la lectura crítica de la literatura biomédica.
- Realizar docencia en metodología de la investigación, de análisis crítico de la literatura biomédica, en talleres, cursos, diplomas o magíster, según corresponda.
- Apoyo para la construcción y mantención de registros con fines de investigación.
- Revisar metodológicamente proyectos de investigación.

LA PROFESION DE ENFERMERIA

MÉTODO CIENTÍFICO Y APLICACIÓN A LA SITUACIÓN DE LA ENFERMERA

el objetivo de apoyar a la docencia de enfermería en la aplicación del método científico de la profesión, el Proceso de Atención de Enfermería (PAE),

En 1977

Virginia Henderson, quien fuera más tarde (1985) ganadora del premio Christianne Reiman, en la reedición de su libro "Principios Básicos de Enfermería",

El sistema de valores profesionales en enfermería

El estudio de la moral forma parte actualmente de una ciencia particular, la ética, la cual integra las ciencias sociales

Los valores, por su parte, son:

objetivos, porque objetiva es la actividad práctico-material de la cual ellos surgen.

Los valores morales son:

las necesidades más significativas de los hombres traducidas en las tendencias del desarrollo social y expresadas en forma de ideal.

La ética médica tradicional está basada en 2 principios fundamentales:

no dañar y hacer el bien

Ambos principios regulan el actuar de los médicos y les hace contraer deberes morales con respecto a las personas que atienden.

El Proceso de Atención de Enfermería (PAE) y sus implicaciones éticas

a mayoría de las conceptualizaciones teóricas acerca de la ética, e incluso propuestas de modelos de procedimientos para la toma de decisiones éticas, no atañían directamente a las enfermeras, pues estas no sólo eran vistas como un personal subalterno y dependiente, sino que en realidad lo eran.

Otro importante elemento a tomar en cuenta es:

la correcta priorización de los pacientes que deben ser atendidos, así como la jerarquización, en el caso de un paciente particular, de las necesidades básicas más urgentes de satisfacer

Las relaciones éticas entre colegas

deben estar basadas en el respeto al ser humano, el respeto a sí mismo, el respeto a la existencia, opiniones y decisiones de los otros.

El respeto entre colegas y otros profesionales no significa, en modo alguno, el hacerse cómplice de lo mal hecho.

es de analizar los problemas científicos y profesionales en el lugar y el momento adecuado, lo que quiere decir entre los propios profesionales y en el momento en que ocurren los hechos.

El método científico en enfermería

es procedimiento para conseguir los objetivos propuestos en la investigación.

Está sujeto a dos características

Carácter empírico; tiene como primer y último referente la experiencia, la observación y el control.

. o Carácter replicable; todos los pasos seguidos hasta llegar a él son susceptibles de ser repetidos de forma idéntica

El modo de actuar de la razón humana es básicamente de dos formas

Método inductivo

Desde observaciones particulares a la proposición general o universal

Método deductivo

Desde proposiciones generales a las premisas particulares. Utilizada por las Ciencias Lógicas como la Matemática